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会  議  録 

会 議 名 第２１期小金井市公民館企画実行委員の会議 第１７回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 １月１７日（火）午後１時～３時 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 椎野委員 竹野委員 中島委員 藤委員 山田委員 

欠 席 委 員  

事 務 局 員 長堀主査 松下主事 杉山非常勤  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 第４９回東京都公民館研究大会について 

⑵ 三者合同研修会について 

⑶ その他 

  

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

⑵ その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

 

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 市民講座「野川を歩くⅡ」感想文集と担当者の反省 

⑶ 成人学校「オレ流おやじ塾」結果報告と感想文集 

 

  

 

 

 



 2 

会  議  結  果 

〔司会〕浅賀委員 

司  会  では、はじめます。報告事項からお願いします。 

 

１ 報告事項 

⑴ 第４９回東京都公民館研究大会について 

長堀主査  １２月１１日、東京都立多摩社会教育会館において第４９回東京都公民 

館研究大会が開催され、本日午前、その小金井市独自の報告会が開催され 

ました。前半は参加した課題別集会毎に分かれて感想を出し合い、後半は 

その感想を全体で発表し合いました。３５人ほどの参加で活発に意見交換 

が行われました。研究大会参加の感想がありましたら、お願いします。 

竹野委員  第４課題別集会のテーマは「ホームページ」でしたが、各市同じような 

取り組み状況で、市のホームページの中に公民館のページを載せている形 

です。日野市は今年度、公民館単独のホームページを立ち上げると聞きま 

した。事例報告された相模原市立光が丘公民館のホームページは素晴らし 

い内容です。高校生から主婦、高齢者等の市民が立ち上げから運営に参加 

しているそうです。講師の話では、ホームページと公民館だよりは別物で、 

役割が違うとのことでした。 

藤委員   市のホームページから公民館のページまでたどり着くのは大変ですね。 

司  会  今日の報告会の感想は如何ですか？ 

山田委員  第５課題別集会のグループは、皆さんで感想を出し合いましたが、発表 

した方がとても良かったです。当日も助言者の話が素晴らしく、活発なグ 

ループ討論ができて有意義な一日でした。 

中島委員  第１課題別集会は東村山市の事例報告でしたが、事業の有料化が話題に 

なり、「こうすれば高収益が得られる」等の方向に話が進んでしまいまし 

た。集会タイトルの「地域を元気にするための公民館の役割」とはかけ離 

れてしまったことは残念でした。 

司  会  私も参加していて有料化批判の私語が耳障りでした。有料化自体は個人 

的にはいいと思うのですが、当日の話は聞いていて違和感を覚えました。 

中島委員  グループ討論の際、同じ市毎に集まったのも良くなかったですね。他市 

との交流がなく、新鮮味がありませんでした。 

司  会  確かにあのやり方は良くなかったと私も思いました。 

藤委員   第２課題別集会は障害者青年学級の問題を取り上げました。公民館の障 

害者青年学級は年齢制限がないため、定員超過、高齢化などどの市も同じ 

悩みを抱えているようです。 

 

⑵ 三者合同研修会について 

長堀主査  １２月１３日、三者合同研修会が開催されました。テーマは「東日本大 

震災に学ぶ公民館の役割」、講師は石井山竜平さん（東北大学准教授）で 

した。講師は自らも被災される中で被災地を現地調査し、公民館の役割や 

社会教育の課題について研究、発信されています。小金井市公民館として 

学ぶところの多い意義ある研修会だったと思います。 

竹野委員  被災地では多くの公民館が活躍した中で、指定管理の公民館では対応が 

遅れたそうです。非常時の判断の大切さという点で印象に残る話でした。 

長堀主査  多くの公民館が緊急避難所として機能した中で３分の１ほどの公民館 

では「指示がないから」という理由で閉めたままだったそうです。職員と 
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して緊急時の判断の大切さを学びました。 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

① 高齢者学級「くりのみ学級」 

長堀主査  １２/９「楽しい押し絵」には２３人参加。班毎に分かれて作品を作り、 

全員が完成品を持ち帰れたので良かったです。どの班も和やかな雰囲気で 

した。１２/１６「みんなで料理」には２７人参加。班毎に汁ものを作り 

ました。共同作業と会食のひとときを楽しく過ごしました。１/１３新年 

会と「しの笛と語り」には２９人参加。前半はお菓子と果物を食べながら 

の歓談、後半は「しの笛と語り」の公演、こちらも楽しい企画でした。今 

後の学級では、終了後３０分から１時間程度、来年度の準備会を開催しま 

す。より充実したプログラム作成のため積極的なご提案をお願いします。 

中島委員  新年会の際、班により人数に偏りが生じ、女性だけの班もあり、そのこ 

とを指摘する声がありました。ある班は全員出席で大盛況の上、男性も数 

人交じっていたので、対象的な自分の班のことが気になったようです。 

司  会  野外研修について費用をかければもっと良い企画ができるのにという 

声を聞きました。逆に参加費が高いと行きづらくなり、難しい問題です。 

竹野委員  ある班に入っていっしょに歓談しましたが、野外研修への期待は大きい 

と感じました。個人では行けないような場所へいろいろ行けることが魅力 

のようです。ただ、どうしても時間の制約があるのが残念です。 

② 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがいづくり講座 木曜会」 

長堀主査  １２/１５忘年会と「端唄・小唄」公演には３２人参加。１/５新年会と 

「ヴァイオリンとピアノコンサート」には３４人参加。いずれも５００円 

会費でお菓子とお茶を用意し歓談の時間を設けました。両日とも大変盛り 

上がっていました。１/１９には野外研修「ろう梅の香りただよう宝登山 

とイチゴ狩り」を予定しています。２月と３月は準備会となります。 

山田委員  ヴァイオリンの演奏は素晴らしかったです。ぜひもう一度聞きたいと多 

くの人が言っていました。野外研修は安い参加費でいろいろな場所へ行け 

るのでとてもうれしいです。 

③ 市民講座「野川を歩くⅡ」 

長堀主査  参加状況については前回報告した通りですが、感想文のまとめや担当と 

しての反省について今回報告します。感想文を読むと参加された皆さんの 

満足ぶりがうかがえます。中には封書で長文の感想を寄せられた方もいま 

す。それだけ影響が大きかった講座だったのだと思います。反省点で特筆 

すべきことは雤天対応についてです。この事業は後半、雤にたたられまし 

た。今後の教訓としても今回の経験を活かしたいと思います。雤の中を一 

日歩き通した１１/１９は多摩川との合流点に到達した日ですが、それに 

参加された皆さんが「良かった」「感動した」と語られていることはとて 

も救いになりました。雤天順延については再検討すべきと認識しました。 

中島委員  １回目の座学は役に立ったのでしょうか？ 歩く編の説明会という位 

置づけだったと思いますが、実際にはかなり専門的な内容の話だったの 

で、今回の企画としては歩くだけの講座にした方が良かったと思います。 

長堀主査  講師の意向で１回目に座学を実施し、歩く編に参加されない方も参加で 

きるように別枠での募集をしました。しかし結果的に申込者のうち３０人 

近くもの大量キャンセルが出ました。歩く編が約２倍となり、落選した人 
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の多くが（１回目には参加可と案内したにもかかわらず）来なかったから 

です。「１回目は別枠」と位置付けても参加者には同じ講座と受け止めら 

れたわけです。一つの講座で２種類の募集になり、分かりづらかったです。 

④ 成人大学「我がまちの財政講座」自主グループ 

松下主事  １/１４に集まりがありました。講座終了後、毎月１回集まっています。 

来年度の財政講座への要望や自主グループの取り組みについて話されて 

いるようですが、個々に集めた情報を持ち寄ったり、市政についての話で 

盛り上がっているようです。 

司  会  毎回１０人前後集まっているとのことですね。 

松下主査  はい、１０人弱です。メーリングリストで連絡を取り合っています。 

⑤ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」 

杉山非常勤 現在平成２４年度の募集の準備をしています。市報３／１５号に掲載の 

予定で、今回も１０人募集します。３年目に入り、１期生と２期生合わせ 

て１０人程いるので、合計２０人ぐらいを定員と考えています。 

藤委員   子どもの上達は早いです。強くなり大人の方に入っている子もいます。 

長堀主査  土曜日は囲碁をやっていると子どもたちの間で定着してきたようです。 

年間を通して毎週休みなく実施しているわけですから、小金井うろの会の 

皆さんには本当に頭が下がります。 

司  会  将棋のサークルはないのでしょうか？ 

長堀主査  将棋は本町分館に１００人規模のサークルがありますが、他の４館には 

サークル自体がありません。東分館も囲碁サークルは４～５団体あります 

が、将棋はありません。 

⑥ 成人学校「オレ流おやじ塾」 

松下主事  １/１４にそば打ち体験を実施し、全日程を終了しました。１回目から 

お互いに初対面とは思えないぐらい和やかな雰囲気になり、楽しい講座で 

した。「来年もやって欲しい」との声も多く寄せられています。皆さんと 

ても協力的で、お互いに和気あいあいとした会になりました。特に協力を 

お願いした児玉さんには大変お世話になり、感謝の気持ちでいっぱいで 

す。来年度は内容を変えて、また男性対象に４～５回の講座を企画したい 

と思います。 

司  会  燻製づくりで持ち帰ったものを食べましたが、美味しかったです。みん 

なでバーベキューをしたり食事を共にして楽しかったです。 

山田委員  最後の回のときも「このまま別れたくない」などと言う人もいました。 

竹野委員  参加費８０００円というのも男性にとっては決して高くないようです。 

松下主事  燻製だけで６０００円かかり、これが高額になった原因です。しかし楽 

しかったという声が多かったので良かったと思います。 

中島委員  燻製は火を起こして炭をくべたりして貴重な体験でした。バーベキュー 

の食材も多過ぎるぐらいで、満足度の高い内容だったと思います。食材を 

多少減らしてもらって金額を少なくすることはできるのでしょうか？ 

松下主事  食材の量はパックになっているので難しいと思います。 

杉山非常勤 邑楽町への野外研修では町長さんにお出迎えしていただき、職員の方や 

講師の稲葉さんに大変お世話になりました。小金井市民と生産農家の方と 

の交流など、とても有意義な企画だったと思います。 

山田委員  邑楽町の皆さんには本当に感謝したいです。木曜会にも提案して皆さん 

で伺えたらと思っています。 

長堀主査  全５回といってもそれぞれ異なる企画で、とても中身の濃い講座でし 
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た。担当の負担は大変なものだったと思います。しかし参加者の皆さんに 

ご満足いただき、地域の男性の仲間づくりという目的は達成されたと言え 

ます。今後は肩の凝らない形で同窓会など呼びかけ、つながり続けられれ 

ばと思います。 

⑦ 平成２４年度市民講座「小金井の新田開発」 

長堀主査  前回提出しました実施要項の通りで変更はありません。館長の決済も下 

りましたので、２月初めにはチラシ・ポスターを用意したいと思います。 

⑧ 新年度の新規事業について 

長堀主査  新年度７月までの時期に実施する企画について、２月～３月ぐらいには 

内容を決定したいと思います。 

杉山非常勤 成人学校（保育付き）の４回分で、「食の安全」全２回、「くらしグレー 

ドアップ」全２回（いずれも保育付き）を実施したいと思います。前者は 

食品添加物や放射能汚染の問題を取り上げ、後者はハーブを使用した工作 

もの、料理等を考えています。時期は５～６月頃に連続して実施したいと 

思います。如何でしょうか？ 

司  会  はい、皆さんの了解が得られましたので、その内容で企画を進めていた 

だき、次回具体的に提案してください。 

長堀主査  成人学校４回分をもう一講座、７月までの時期に実施したいと思いま 

す。何か企画案はありませんか？ 

椎野委員  防災について取り上げるのはどうですか？ 

司  会  戦争遺跡を訪ねる、戦争の話を聞くなど、戦争にちなんだ企画はいかが 

でしょうか。もう一つは城跡を訪ね歩く、歴史散策です。 

長堀主査  防災についてはどういう形で取り上げるか、ご意見をお寄せいただけれ 

ばと思います。戦争については以前にも提案がありました。地域を見つめ 

る内容と関連づけて企画できればと思います。 

杉山非常勤 地域と戦争を取り上げた講座は２月に本町分館で実施するようです。 

司  会  では成人学校４回分で戦争に関する企画をお願いします。 

長堀主査  「むかしみちを歩く」は春か秋か、いつ実施しますか？ 

藤委員   今年度が秋だったので、来年度は春にしましょう。 

松下主事  では実施時期は春にします。どこか行きたい場所、企画案について、個 

別にでも結構ですからご提案ください。 

 

⑵  その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

長堀主査  ①３月６日に消防訓練を実施します。今回は起震車も来ますので地震体

験もできます。休館日に実施し、地域の老人会や自治会、近隣住民等にも

来ていただけるよう呼びかけます。 

      ②３月３１日に利用者懇談会を開催します。今回で３年目ですが、いつ

も参加が少ないので、今回は団体用ロッカー抽選会と同時開催にしまし

た。公民館への意見や要望をお聞きし、部屋予約や利用上の注意事項等を

伝えます。利用団体とのコミュニケーションの一環として取り組みます。   

      ③第２５回東センターまつりの第１回実行委員会は、４月３日（火）に

開催する予定です。 

       

司  会  次回は、２月７日（火）午前１０時から正午となります。 

      本日はお疲れさまでした。 
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